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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
CICLO DE CHARLAS DEMOCRACIA INCLUYENTE 
 
PROMUEVE IEEQ DEMOCRACIA INCLUYENTE  
En el marco del Día Nacional contra la Discriminación, el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y la 
organización SOS Discriminación Internacional Querétaro, llevaron a cabo, de manera virtual, la segunda charla del 
ciclo “Por una democracia incluyente”. Al dar la bienvenida a la charla: Lucha contra la discriminación como 
agenda pendiente, la consejera electoral Karla Isabel Olvera Moreno expuso sobre la “Participación de personas en 
situación de vulnerabilidad en el proceso electoral”, destacando las acciones que el IEEQ realizó para garantizar 
sus derechos político-electorales de manera igualitaria. En su oportunidad, el profesor-investigador de la Facultad 
de Ciencias Políticas y Sociales de la UAQ, Mauricio Olivares Méndez, habló de “Ciudadanía plena y no 
discriminación”, resaltó que el derecho a la no discriminación es fundamental para el ejercicio de una ciudadanía 
plena, así como los efectos de la discriminación; de igual manera, presentó cifras relativas a niveles de 
discriminación, que en el municipio de Querétaro sufren los diversos grupos vulnerables en comparación con el 
Estado y a nivel federal. Por su parte, el doctor Waltter López González realizó un recuento histórico sobre la 
participación de las personas LGBTIQ+ en los procesos electorales, compartió su experiencia como primer 
candidato integrante de la comunidad LGBTIQ+ a la presidencia municipal de Querétaro en el Proceso Electoral 
2020-2021 y expuso los retos para el siguiente proceso comicial. El ciclo que se transmite por el sitio web 
www.ieeq.mx, YouTube y Facebook, incluirá también temas como: El discurso de odio como factor de exclusión, así 
como Diversidad e inclusión y su relación con diversos derechos humanos, con la participación de especialistas en 
cada una de las materias. 
 
https://inqro.com.mx/index.php/2021/10/20/promueve-ieeq-democracia-incluyente/ 
 
https://elqueretano.info/trafico/promueve-ieeq-democracia-incluyente/ 
 
https://adninformativo.mx/promueve-ieeq-democracia-incluyente/ 
 
https://www.alertaqronoticias.com/2021/10/20/promueve-ieeq-democracia-incluyente/ 
 
http://www.bitacoramultimediosmx.com/promueve-ieeq-democracia-incluyente/ 
 
https://www.sinpermisoqro.mx/promueve-ieeq-democracia-incluyente/ 
 
https://www.queretarotv.com/?p=52139 
 
PROCESO DE ELECCIÓN PRESIDENCIA IEEQ 
 
CANDIDATA A PRESIDIR EL IEEQ “BRINDÓ INFORMACIÓN FALSA” SOBRE SU RESIDENCIA 
La ciudadana Teresita Adriana Sánchez Nuñez, aspirante a presidir el Instituto Electoral del Estado de Querétaro, 
“brindó información falsa respecto de su domicilio” al municipio de Querétaro al solicitar una constancia de 
residencia el pasado 14 de abril. Así lo consigna el oficio SAY-0428/2021 firmado por el Secretario del 
Ayuntamiento, al cual tuvo acceso EL QUERETANO. Al ser advertido de la falsedad, y tras llevar a cabo una 

http://www.ieeq.mx/
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diligencia en el domicilio señalado en el número 214 de la calle Oro en la colonia El Progreso de la Delegación 
Felipe Carrillo Puerto del municipio de Querétaro personal de la Secretaría del Ayuntamiento corroboró que “la C. 
Teresita Adriana Sánchez Núñez no reside en dicho domicilio desde hace más de dos años”. Por lo anterior “se 
declaró la nulidad de la referida constancia de residencia emitida” en favor de la C. Teresita Adriana Sánchez 
Núñez. Esta determinación debe ser notificada al Consejero Presidente del Consejo General del Instituto Nacional 
Electoral “corriendo copias de conocimiento a los Consejeros Electorales del INE toda vez que se validó que la 
candidata a presidir el Instituto Electoral del Estado de Querétaro falseó información sobre su domicilio. Para ser 
electo Consejero Presidente o Consejero Electoral, el artículo 100 numeral 1 inciso “f” de la Ley General de 
Instituciones y Procedimientos Electorales indica que un requisito de elegibilidad es “ser originario de la entidad 
federativa correspondiente o contar con una residencia efectiva de por lo menos cinco años anteriores a su 
designación, salvo el caso de ausencia por servicio público, educativo o de investigación por un tiempo menor de 
seis meses”. ANTECEDENTES DE ENGAÑO. No es la primera vez que la C. Teresita Adriana Sánchez Núñez busca 
ocupar un espacio en el Consejo General del Instituto Electoral y que “falsea” información ante organismos 
públicos. La Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación desechó el juicio de Protección 
de los Derechos Políticos Electoral del Ciudadano SUP-JDC-3649/2020 porque la demandante presentó su escrito 
de demanda sin firma autógrafa. En dicho juicio, una nota al pie hace constar que el domicilio de la C. Teresita 
Adriana es en el estado de Nuevo León. “La demanda fue presentada ante la Junta Distrital Ejecutiva del Distrito 
Electoral 03 en Nuevo León, por ser la más cercana a su domicilio. La demanda contiene el sello de recepción 
original”, indica el pie de página identificado con el número 7 de juicio SUP-JDC-3649/2020. El sello de recibido de 
la demanda inicial de dicho juicio tiene fecha del 13 de septiembre de 2020.  
 
https://elqueretano.info/trafico/candidata-a-presidir-el-ieeq-brindo-informacion-falsa-sobre-su-residencia/ 
 
BAJO RESERVA 
“SE LE HACE BOLAS EL ENGRUDO” A LORENZO CÓRDOVA  LA DESIGNACIÓN EN EL IEEQ. Nos cuentan que el 
consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova, intenta meter las manos en Querétaro y propone a la 
ciudadana Adriana Teresita Sánchez, sin experiencia, a presidir el Consejo General del Instituto Electoral del 
Estado de Querétaro (IEEQ). Presentó, nos dicen, una constancia de residencia que fue revocada por el gobierno 
capitalino, ya que en la revisión del domicilio que dio se encontró que está rentado desde hace dos años. Lo que sí 
tiene doña Adriana, según nos enteramos, es una importante y reconocida trayectoria laboral, ¡pero en la ciudad de 
Monterrey! El INE deberá designar al consejero presidente del IEEQ antes de que finalice este mes. (EUQ 2) 
 
https://www.eluniversalqueretaro.mx/bajo-reserva-21-de-octubre-de-2021/317950 
 
SIN TRAMPAS LORENZO CÓRDOVA, EL INE ES NUESTRO  
Por Claudia Santillana Rivera 
Se rumora que Lorenzo Córdova busca imponer para el IEEQ a una persona que desde hace dos años no radica en 
Querétaro. Aquí en Querétaro las cosas se saben rápido y esa es una ventaja. Los ciudadanos no estamos para 
embustes ni trampas, y si hay una institución a la que muchísimos mexicanos defendemos y valoramos es el INE. 
Pero, se ha rumorado por aquí que Lorenzo Córdova está queriendo imponer para presidir el Instituto Electoral 
del Estado de Querétaro (IEEQ) a una persona que se llama Adriana Teresita Sánchez, quien desde hace dos años 
no radica en Querétaro, que es requisito para presidir tan honorable Institución: radicar aquí por más de 5 años. Y 
se les hizo fácil falsear información y un “tú ponle que vive aquí desde hace 5 años”... y ya, nadie se dará cuenta y 
entrará por la puerta grande. Yo quiero creer que Lorenzo Córdova, con toda la credibilidad que ha ido obteniendo 

http://www.diputados.gob.mx/LeyesBiblio/pdf/LGIPE_130420.pdf
http://www.diputados.gob.mx/LeyesBiblio/pdf/LGIPE_130420.pdf
https://www.te.gob.mx/Informacion_juridiccional/sesion_publica/ejecutoria/sentencias/SUP-JDC-3649-2020.pdf
https://www.sdpnoticias.com/autor/claudia-santillana-rivera
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en todos estos años, no va a tirar por la borda ello ni su prestigio al dejar pasar con trampas a esta persona para 
presidir el IEEQ.  Por cierto, ella tiene amplia experiencia laboral pero en Monterrey, muy cercana a Leonardo 
Valdés Zurita, ex presidente del ahora finado IFE, razón por la que con todo esto se tengan sospechas de que está 
recibiendo una manita por parte de alguien más de arriba. Pronto lo sabremos. Aquí el documento emitido por la 
autoridad municipal de Querétaro, en el que le notifica a Sánchez Núñez que brindó información falsa respecto a su 
domicilio: https://www.sdpnoticias.com/opinion/sin-trampas-lorenzo-cordova-el-ine-es-nuestro/  
 
VINCULACIÓN CON LA 60 LEGISLATURA 
 
PRESENTAN INICIATIVAS PARA MODIFICAR LA LEY ORGÁNICA DEL PODER LEGISLATIVO 
Por Ana Cristina Alvarado Noticias 
Al momento se han turnado a la Comisión de Gobernación, Administración Pública y Asuntos Electorales de la LX 
Legislatura dos iniciativas sobre modificaciones a la Ley Orgánica del Poder Legislativo del Estado, las cuales 
estudiarán y dictaminarán en una próxima sesión, dio a conocer la presidenta de la comisión Liz Selene Salazar 
Pérez. yer dieron inicio los trabajos de la Comisión de Gobernación, Administración Pública y Asuntos Electorales 
de la LX Legislatura del Estado, en donde estuvo presente el presidente provisional del Instituto Electoral del 
Estado de Querétaro (IEEQ), Carlos Rubén Eguiarte Mereles. La diputada Selene Salazar manifestó su 
compromiso de trabajar de manera coordinada con todas las instancias que competen a esta Comisión legislativa. 
Manifestó que mediante el trabajo conjunto de quienes la integran, se abocarán al estudio y despacho de los 
asuntos turnados, dando cumplimiento a lo dispuesto a la Ley Orgánica del Poder Legislativo del Estado, 
privilegiando en todo tiempo el interés de los queretanos. Afirmó que esta Comisión tiene una encomienda de 
suma importancia y trascendencia para el estado, ya que está a su cargo el despacho y la atención de asuntos en 
materia electoral, del gobierno estatal, así como de organismos constitucionales autónomos, paraestatales, 
descentralizados, municipales y paramunicipales. “Será por medio del diálogo, el respeto a las ideas y opiniones, el 
consenso y la voluntad para trabajar en equipo, que podremos marcar un precedente y alcanzar el ideal del bien 
común, sin olvidar la inclusión y la participación ciudadana, que nos van a permitir marcar el rumbo de un mejor 
Querétaro. Refrendo mi compromiso para trabajar de manera coordinada junto a mis compañeros de Comisión, 
para dar los mejores resultados. Cuentan conmigo y sé que cuento con ustedes”, concluyó la legisladora. El 
diputado Enrique Antonio Correa expresó su disposición y colaboración para que todos los asuntos que se 
desahoguen en esta Comisión se hagan con prontitud, velando que el Poder Ejecutivo estatal pueda cumplir con su 
misión y visión de resolver los retos que enfrenta: “Vivimos un sinfín de necesidades y estamos viviendo a una 
velocidad y vorágine impresionante. Seguramente muchas de las dependencias que hoy conocemos mutarán y 
cambiarán en los próximos días y meses durante esta administración. Ratificar al Gobernador Mauricio Kuri que 
cuente con la atención pertinente de los asuntos que en esta Comisión lleguen por parte del Gobierno del Estado 
para atenderlos y hacer que su administración llegue a los mejores resultados”, afirmó el diputado. Por su parte, la 
diputada Dulce Ventura celebró el inicio de trabajos de esta Comisión, afirmando que serán de puertas abiertas: 
“será una comisión donde se escuche su voz y en la que estaremos atendiendo diferentes iniciativas”. Asimismo, se 
comprometió a trabajar en equipo, privilegiando en todo momento el respeto a las instituciones, normas y 
reglamentos. El presidente provisional del IEEQ, Carlos Eguiarte, agradeció la apertura de la Legislatura 
para que puedan plantearle ideas y propuestas en materia electoral. Afirmó que hoy cuentan con una Ley 
Electoral adecuada a la realidad de Querétaro, no obstante dijo que siempre puede haber matices y temas 
a reflexionar, partiendo de las determinaciones de los órganos jurisdiccionales y criterios del INE como 
órgano administrativo nacional: “Sería muy valioso para el Instituto que se nos permitiera el acceso a 
reuniones como esta, donde podamos dialogar y explicar el porqué de algunas propuestas de índole 

https://www.sdpnoticias.com/opinion/sin-trampas-lorenzo-cordova-el-ine-es-nuestro/
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técnico, para transitar de mejor manera en el proceso electoral 2024, con herramientas adecuadas”, 
concluyó. (N 4) 
 
https://noticiasdequeretaro.com.mx/2021/10/21/presentan-iniciativas-para-modificar-la-ley-organica-del-
poder-legislativo/ 
 
https://noticiasportalcentral.com/arranco-actividades-la-comision-de-gobernacion-administracion-publica-y-
asuntos-electorales-de-la-lx-legislatura/ 
 
EN 128 CARACTERES: CARLOS EGUIARTE 
Agradezco a la diputada @SeleneSalazarP la invitación a participar en la instalación de la Comisión de 
Gobernación, Administración Pública y Asuntos Electorales de la @Legislatura_Qro. (AM 2) 
 
DIPUTADO ASTUDILLO RECIBE AL PRESIDENTE DEL IEEQ 
El diputado local queretano, Ricardo Astudillo Suárez, recibió en la fracción del PVEM de la 60 Legislatura al Mtro. 
Carlos Rubén Eguiarte Mereles, presidente del IEEQ. Astudillo Suárez platicó con el funcionario del Instituto en 
torno a temas próximos en materia electoral para Querétaro, entre otros asuntos de interés. 
 
https://vozimparcial.com.mx/2021/10/20/diputado-astudillo-recibe-al-presidente-del-ieeq/115324/  
 
http://legislaturaqueretaro.gob.mx/diputado-astudillo-recibe-al-presidente-del-ieeq/ 
 
https://www.instagram.com/p/CVQ1HyZF9g1/ 
 
https://www.gente-bien.mx/2021/10/20/diputado-astudillo-recibe-al-presidente-del-ieeq/ 
 
https://www.sinpermisoqro.mx/diputado-astudillo-recibe-al-presidente-del-ieeq/ 
 
https://www.queretarotv.com/?p=52180 
 
https://www.elcantodelosgrillos.mx/recibe-diputado-ricardo-astudillo-al-presidente-del-ieeq 
 
COLUMNA PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A Venegas Alarcón 
El nuevo presidente del Instituto Electoral del Estado de Querétaro, Carlos Rubén Eguiarte Mereles, visitó este 
miércoles al diputado Ricardo Astudillo Suárez, líder del Partido Verde para conversar sobre temas electorales 
actuales y futuros del estado. Buen inicio. (PA 4) 
 
https://plazadearmas.com.mx/cae-beristain-de-interjet-en-zibata/ 
 
PRIORIDAD DE LA LX LEGISLATURA, GARANTIZAR EL DERECHO A ORGANIZARSE 
Con la presencia del titular de la Secretaría de Planeación y Participación Ciudadana, Antonio Rangel Méndez, el 
presidente del Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Carlos Rubén Eguiarte 
Mereles, y legisladores, iniciaron los trabajos de la Comisión de Participación Ciudadana en la LX Legislatura del 

https://www.gente-bien.mx/2021/10/20/diputado-astudillo-recibe-al-presidente-del-ieeq/
https://plazadearmas.com.mx/cae-beristain-de-interjet-en-zibata/
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Estado. La presidenta de la comisión legislativa, Graciela Juárez, enfatizó que la Constitución en su artículo 39 
establece el derecho de los ciudadanos de participar en las decisiones del gobierno, por ello, los estados deben de 
avanzar en una mayor inclusión y reconocimiento de la participación de los ciudadanos en la vida pública. 
Comentó que la participación ciudadana equivale en esencia al compromiso social y político para fortalecer una 
ciudadanía activa y responsable; participación que más que un atributo predefinido, dijo, es una realidad o una 
práctica en la construcción de nuestra sociedad, donde mujeres y hombres en sinergia con el estado, generen un 
ejercicio de diálogo y de construcción de acuerdos, donde puedan participar de manera directa en las decisiones 
públicas. Por ello se comprometió a trabajar de manera coordinada con sus compañeros integrantes de la 
Comisión de Participación Ciudadana, privilegiando siempre el diálogo y las opiniones de cada uno de ellos en las 
diferentes acciones legislativas; asimismo, consideró que la Secretaría de Planeación y Participación Ciudadana, 
encabezada por Antonio Rangel, será pieza fundamental para impulsar la participación ciudadana y la planeación 
participativa, buscando siempre promover la transparencia, rendición de cuentas y la corresponsabilidad entre 
gobierno y sociedad. “Por ello solicito de la manera más respetuosa al secretario, que hagamos equipo, que unamos 
esfuerzos y trabajo con el único objetivo de que a Querétaro le vaya bien. Queremos escuchar la opinión de las y los 
queretanos que representen a todos los sectores de la sociedad civil, con el objetivo de promover su participación 
en la vida democrática a través de los mecanismos que establece la ley, esto es, plebiscito, referéndum, iniciativa 
ciudadana, consulta vecinal y obra pública con participación ciudadana, por tal razón reconozco y agradezco que el 
día de hoy me acompañen en el inicio de estos trabajos las asociaciones civiles presentes”, indicó la legisladora. La 
secretaria de la comisión legislativa, la diputada Beatriz Marmolejo Rojas, recordó su interés de ser una impulsora 
de la participación ciudadana a través de los diferentes mecanismos que la legislación les señala, tanto a nivel 
federal, estatal y en los municipios; por lo que agradeció que la ciudadanía le ha dado la oportunidad de ocupar 
diferentes responsabilidades, donde afirmó, ha puesto su mejor empeño y dado muestra clara de su convicción. 
Durante su participación, el secretario de Planeación y Participación Ciudadana, Antonio Rangel Méndez, expresó 
que hay un compromiso por parte del Ejecutivo del estado de acompañarse de los diferentes sectores de la 
sociedad, de las instituciones no gubernamentales y de los diferentes niveles y poderes de gobierno, ya que indicó, 
hay una convicción de que entre todos, si se hace de manera organizada, se fijará el propósito de las y los 
queretanos, ya que cuando hay unidad de propósito, las cosas tienden a salir mejor. En su momento, el consejero 
presidente provisional del IEEQ, Carlos Eguiarte Mereles, destacó que para el organismo, es impensable 
visualizar un proceso electoral sin la participación de la ciudadanía, ya que la función más importante de este 
ejercicio, es recibir y contar los votos, lo cual es realizado por el ciudadano, que sin ser experto en materia 
electoral, se convierte en autoridad electoral; por ello reconoció que desde las diferentes instancias y organismos, 
se converja en la búsqueda de construir ciudadanía, que exija a sus gobernantes y que participe de manera activa. 
(N 4) 
 
https://noticiasdequeretaro.com.mx/2021/10/21/prioridad-de-la-lx-legislatura-garantizar-el-derecho-a-
organizarse/ 
 
DIPUTADOS CREARÁN CONSEJOS DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA  
Por Karen Munguía 
A través del Centro estatal de participación ciudadana se crearán consejos de participación ciudadana que 
permitirán alinear la participación y propuestas de la sociedad, así como dar seguimiento a las políticas públicas 
implementadas por el gobierno estatal mediante el ejercicio de contraloría social, señaló Antonio Rangel Méndez, 
secretario de planeación y participación ciudadana. En el marco de la sesión de instalación de la comisión de 
participación ciudadana de la LX Legislatura, Rangel Méndez refirió que es necesario contar con consejos de 
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participación social espejo con las dependencias estatales; por ejemplo, dijo se contaría con un consejo de 
educación que evaluaría a la secretaría de educación. El funcionario estatal aprovechó para mencionar que se 
trabajará en conjunto con el poder legislativo con el objetivo de crear una agenda para el Querétaro del 2050 y 
poder gobernar de la mano de los ciudadanos. "La convocatoria es a ello, a trabajar de manera conjunta y a 
presentar, en la medida de lo posible, iniciativas de ley que nos permitan fomentar de mejor manera la 
participación de la ciudadanía en los temas que tienen que ver con todas y todos, y que no sean leyes burocráticas, 
sino que sean muy sencillas para que todos podamos opinar, participar y formar parte del propósito que estamos 
buscando", subrayó. Durante la sesión de la comisión en la que estuvieron presentes organizaciones de la sociedad 
civil, Graciela Juárez Montes, diputada presidenta de esta, puntualizó que la prioridad de la comisión será escuchar 
a todas las personas interesadas en la organización política y social para intervenir en las decisiones públicas, 
deliberar, discutir y cooperar con las autoridades en los actos de gobierno. Carlos Rubén Eguiarte Mereles, 
presidente del Instituto Electoral del estado de Querétaro (IEEQ), destacó que la participación ciudadana es 
fundamental para el ejercicio democrático de los estados, y el país, y añadió que con el arranque de trabajos de 
esta comisión se deberá trabajar en la revisión de la ley de participación ciudadana local. Paul Ospital Carrera, 
diputado local, aprovechó para hacer un llamado a crear un mecanismo que permita apoyar a todas las 
organizaciones de la sociedad civil, esto ante las discusiones que existen en torno a la miscelánea fiscal y la ley de 
ingresos de la federación. "Hoy el partido político Morena, y hay que decirlo con todas sus letras, quiere terminar 
con las organizaciones no gubernamentales, con las asociaciones civiles, con las instituciones de asistencia privada 
o, al menos, así está reflejado en esta ley de ingresos", enfatizó. Al respecto, Beatriz Marmolejo Rojas, recordó que 
en próximos días será presentada la iniciativa de ley de fomento de fomento a las organizaciones de la sociedad 
civil del estado para poder otorgarles financiamiento a través de un programa de coinversión social. 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/diputados-crearan-consejos-de-participacion-ciudadana-
7366807.html 
 
INSTITUCIONES Y GOBIERNO BUSCAN CRECER LA PARTICIPACIÓN CIUDADANA 
Por Janet López 
Graciela Juárez, diputada presidenta de la Comisión de Participación Ciudadana en la 60 Legislatura local, 
prometió que se tendrá interés permanente para fomentar la participación de la población y que existirá 
permanente vinculación con la recién creada Secretaría de planeación y participación ciudadana de gobierno del 
estado. Entre los esquemas que se buscará estimular entre la población mencionó el plebiscito, el referéndum y la 
obra pública con participación ciudadana. Remarcó que únicamente se puede hablar de democracia cuando se 
permite la participación social en los asuntos públicos. Al inicio formal de las actividades de la Comisión acudieron 
Luis Antonio Rangel Méndez, secretario de planeación y participación ciudadana, así como del consejero 
presidente del Instituto Electoral del Estado de Querétaro, Carlos Rubén Eguiarte Mereles. También se contó con la 
participación de activistas y representantes de organizaciones sociales. Rangel Méndez declaró que el gobierno no 
debe hacerlo todo, de ahí que deberán generarse iniciativas de ley que ayuden a fomentar la participación. La 
sociedad debe hablar ante sus gobiernos de los temas que competen a todos y el gobierno está obligado a escuchar 
esa inteligencia colectiva, misma que deberá reflejar dentro de su gestión misma. Se trata de un trabajo que 
también ayudará a construir una mejor sociedad, tener una mejor calidad de vida y heredar un estado digno de las 
próximas generaciones. Eguiarte Mereles indicó que debe realizarse un gran trabajo de revisión de la Ley de 
Participación Ciudadana para saber, por ejemplo, si resulta necesario modificar los porcentajes de ciudadanos que 
se exigen y si los elementos para fomentar la participación resultan suficientes. La participación ciudadana es un 
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eje fundamental para la democracia y debe ir más allá de votar cada 3 años. Reconoció el interés de la Legislatura y 
el gobierno por generar un trabajo coordinado a favor de la participación. 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/instituciones-y-gobierno-buscan-crecer-la-participacion-ciudadana/ 
 
ELECCIÓN DE DELEGADOS Y SUBDELEGADOS 
 
ELECCIÓN DE DELEGADOS FORTALECERÁ LA DEMOCRACIA; ROBERTO CABRERA 
Por Martín García Chavero  
El municipio de San Juan del Río publicará el día de hoy la convocatoria para la elección de manera democrática de 
delegados y subdelegados, que serán la autoridad auxiliar en cada una de las comunidades. “Se fortalecerá la 
democracia y se pondrá Adelante a San Juan”, aseguró el Presidente Municipal, Roberto Cabrera”, al referir que se 
tratará de un proceso democrático. El alcalde informó que, a través de la Comisión Especial Transitoria, que el 
Ayuntamiento aprobó en Sesión de Cabildo y con el acompañamiento de las Secretarías de Gobierno y del 
Ayuntamiento, se trabajará para llevar a cabo una jornada electoral limpia y en calma, con la participación y apoyo 
del IEEQ. “20 de octubre es una fecha muy importante para la vida democrática de San Juan del Río y la 
representación de nuestras queridas comunidades. A partir de hoy inicia un proceso para que en el mes de 
noviembre tengamos nuevas Delegadas y Delegados, así como Subdelegadas y Subdelegados. Son 15 delegaciones 
y 64 subdelegaciones; será muy importante su participación”, enfatizó Cabrera Valencia. Asimismo, el Presidente 
Municipal reiteró su voluntad para, una vez concluido el proceso, trabajar de la mano con las Autoridades 
Auxiliares que sean elegidas por sus propios vecinos para mejorar la calidad de vida y bienestar de las familias de 
las comunidades. La Comisión Especial Transitoria, para elección de Delegados y Subdelegados, la integrarán el 
Regidor José Antonio Pérez Cabrera, como Presidente y como Secretarios los Regidores Vicente Zamora Rivera, 
Rosa María Ríos García, Fabiola Pérez Valenzuela, Itzel Guerrero Soto, José Luis Cornejo Olivares, Martha Patricia 
Pérez Luna, Alicia Yáñez Ruiz y Fernando Zamorano Estrella. El registro de aspirantes se llevará a cabo ante la 
Comisión los días 26, 27 y 28 de octubre del 2021, en un horario de 08:30 a 15:30 horas, en la oficina receptora de 
documentación, ubicada en el Salón de Cabildo del Centro Cívico Municipal. El periodo para que los aspirantes 
hagan campaña será del 12 al 19 de noviembre y el 21 del mismo mes se realizará la elección. Para ser electo y/o 
permanecer en el cargo de Autoridad Auxiliar, se requiere: No ser integrante del Ayuntamiento; tener residencia 
efectiva de tres años anteriores en la demarcación territorial de que se trate. 
 
https://rotativo.com.mx/2021/10/20/noticias/locales/san-juan-del-rio/eleccion-de-delegados-fortalecera-la-
democracia-roberto-cabrera-932764/ 
 
SE INSTALÓ COMITÉ PARA ELEGIR AUTORIDADES AUXILIARES 
Anuncia el munícipe sanjuanense Roberto Cabrera la instalación del comité para la elección de autoridades 
auxiliares en el municipio. Explicó que será a través de la Comisión Especial Transitoria, que se trabajará para 
llevar a cabo una jornada electoral limpia y en calma, con la participación y apoyo del IEEQ. “20 de octubre es una 
fecha muy importante para la vida democrática de San Juan del Río y la representación de nuestras queridas 
comunidades. A partir de hoy inicia un proceso para que en el mes de noviembre tengamos nuevos delegados, así 
como subdelegados. Son 15 delegaciones y 64 subdelegaciones; será muy importante su participación”, enfatizó 
Cabrera Valencia. Asimismo, Roberto Cabrera reiteró su voluntad para, una vez concluido el proceso, trabajar de la 
mano con las autoridades auxiliares que sean elegidas por sus propios vecinos para mejorar la calidad de vida y 
bienestar de las familias de las comunidades. Así mismo informó que la Comisión Especial Transitoria, para 
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elección de Delegados y Subdelegados, la integrarán el Regidor José Antonio Pérez Cabrera, como Presidente y 
como Secretarios los Regidores Vicente Zamora Rivera, Rosa María Ríos García, Fabiola Pérez Valenzuela, Itzel 
Guerrero Soto, José Luis Cornejo Olivares, Martha Patricia Pérez Luna, Alicia Yáñez Ruiz y Fernando Zamorano 
Estrella. “El registro de aspirantes se llevará a cabo ante la Comisión los días 26, 27 y 28 de octubre del 2021, en un 
horario de 08:30 a 15:30 horas, en la oficina receptora de documentación, ubicada en el salón de cabildo del Centro 
Cívico Municipal”. Cabe señalar que para ser electo y/o permanecer en el cargo de autoridad auxiliar, se requiere: 
No ser integrante del ayuntamiento; tener residencia efectiva de tres años anteriores en la demarcación territorial 
de que se trate; ser ciudadano mexicano y estar en pleno ejercicio de sus derechos políticos; estar inscrito en el 
Padrón Electoral; no ser militar en servicio activo o tener un mando en los cuerpos policíacos; no ser titular de 
ninguno de los organismos a los que la Constitución Local otorga autonomía, ni ser Secretario o Subsecretario de 
Estado; no ser tampoco titular de alguno de los organismos descentralizados o desconcentrados de la 
Administración Pública en cualquier orden de Gobierno; no desempeñarse como autoridad en materia electoral y 
no ser ministro de algún culto. (PA 3) 
 
https://plazadearmas.com.mx/se-instalo-comite-para-elegir-autoridades-auxiliares/ 
 
FIRMAN CONVENIO DE COLABORACIÓN IEEQ Y MUNICIPIO DE ARROYO SECO 
En las oficinas del Instituto Electoral del Estado de Querétaro la Presidenta Municipal Ofelia del Castillo Guillén y el 
Síndico Municipal Fabian Orozco, firmaron con el IEEQ un Convenio de colaboración para la elección de 
autoridades auxiliares y Delegados Municipales de Arroyo Seco. Lo anterior con la única finalidad de que el 
proceso se realice bajo un ámbito de transparencia y legalidad. El IEEQ estará apoyando con capacitación a los 
funcionarios encargados de los procesos de elección; así como con material para la realización de las jornadas 
electorales del domingo 31 de octubre. El apoyo será en la elección de los Delegados Municipales de Concá, La 
Florida, San Juan Buenaventura, El Refugio y Purísima de Arista; asimismo, para el proceso de elección de 
autoridades auxiliares en 14 comunidades catalogadas como indígenas. 
 
https://www.sierragordaonline.com/index.php/municipios/arroyo-seco/4111-firman-convenio-de-colaboracion-
ieeq-y-municipio 
 

INTERÉS ELECTORAL 
 
RATIFICAN SANCIÓN CONTRA EXALCALDE DE TOLIMÁN 
La Sala Regional Monterrey confirmó que el expresidente municipal de Tolimán y otrora candidato de Morena a la 
esa alcaldía, Martín Jiménez Ramos, sí cometió violencia política en razón de género. El Tribunal Electoral del 
Estado de Querétaro (TEEQ) trató el tema en sesión de pleno virtual, respecto de los expedientes TEEQ-PES-
94/2021 y el acumulado TEEQ-PES-123/2021. Por lo tanto, quedó firme la sentencia para que quede inscrito en el 
Registro Nacional de Personas Sancionadas en Materia de Violencia Política del Instituto Nacional Electoral (INE), 
además que se impuso una sanción económica de 100 Unidades de Medida y Actualización (UMA) equivalente a 9 
mil 962 pesos. “Se acredita violencia política de género atribuida al denunciado a la otrora candidata a la 
presidencia municipal de Tolimán del PAN; se impone al denunciado una sanción económica, consecuencias y 
medidas de reparación integrales en términos de lo determinado en la presente sentencia”, indicó el magistrado 
presidente del Tribunal Electoral del Estado de Querétaro. En la primera sentencia, el registro quedaría por cinco 
años, pero el denunciado impugnó; y aunque se confirmó que sí existió la violencia política, el registro quedará por 
cuatro años. (IN) 

https://www.sierragordaonline.com/index.php/municipios/arroyo-seco/4111-firman-convenio-de-colaboracion-ieeq-y-municipio
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PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 

 
PAN 
 
VA EDUARDO LOYOLA POR EL CDE DEL PAN EN QUERÉTARO 
Eduardo Loyola anunció su intención de participar para la renovación del Comité Directivo Estatal (CDE) de Acción 
Nacional en Querétaro.  Lo anterior al presentar su Carta de Intención para participar en el citado proceso. En su 
cuenta de Twitter, hizo saber: «Amigas y Amigos: Comparto con mucha emoción que hace un momento presenté 
mi Carta de Intención, para participar en el proceso de renovación de la CDE del PAN en Querétaro. #PanQuerétaro 
#AcciónNacional #Querétaro», tuiteó Eduardo Loyola. (VI) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: DESPLOME INDUSTRIAL POR SEMICONDUCTORES 
La industria automotriz mundial está por cerrar un año de desabasto mundial de semiconductores y en Querétaro 
hay plantas que registran una caída en su producción del 30%, así como paros técnicos “intermitentes”, informó 
Renato Villaseñor, presidente del Clúster Automotriz. (DQ principal) 
 
N: CAPITAL SUIZO MIL 600 MDP 
La empresa SIG Combiblog, líder de sistemas y soluciones para envases asépticos, colocó la primera piedra de su 
planta en Querétaro con una inversión de mil 600 mdp, la cual se ubicará en el parque industrial Aerotech en el 
municipio de Colón. El gobernador Mauricio Kuri en presencia del presidente de la empresa en la región América, 
Ricardo Rodríguez refrendó su compromiso con la iniciativa privada para generar el ambiente idóneo para el 
desarrollo de las inversiones nacionales e internacionales y con los queretanos para garantizar la creación de 
nuevos empleos. (N principal) 
 
AM: UBICAN 145 FALLAS EN CALLES DEL CENTRO HISTÓRICO 
El Observatorio Ciudadano de Movilidad de Querétaro contabilizó al menos 135 deformaciones de la superficie de 
rodamiento del Centro Histórico de Querétaro. El vocero Sergio Olvera señaló que, desde el Observatorio, se ha 
dado un seguimiento de varios meses al estado que guardan las calles del primer cuadro capitalino. (AM principal) 
 
PA: VAN 2,300 MDP A ADULTOS MAYORES 
Al reportar los avances para la incorporación de los adultos mayores de 65 años al programa de Pensión Bienestar, 
la Doctora Rocío Peniche, titular de la Delegación en Querétaro, dio a conocer que se trabaja para incorporar a 43 
mil 985 adultos mayores y llegar así a 161 mil 570 afiliados al programa. (PA principal) 
 
EUQ: SSA: ESTADO, ENTRE LOS DE MAYOR TASA DE CONTAGIOS 
Pese a que se observa una reducción en los casos de Covid, Querétaro está en el top 8 de las entidades con mayor 
tasa de contagios activos, revela la Secretaría de Salud Federal. (EUQ principal) 
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CQRO: CEA PREVÉ ELABORAR PROYECTO PARA EL ACUEDUCTO III EN 2022 
La elaboración del proyecto ejecutivo para el Acueducto III comenzará el próximo año “y si se pueden las obras, 
también”, previó el vocal ejecutivo de la CEA, Luis Vega, quien detalló que se pretende incorporar estos trabajos en 
el Presupuesto de Egresos del estado de Querétaro para el ejercicio fiscal de 2022. (CQRO principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
SEDESU TRABAJARÁ EN CONJUNTO CON LA 60ª LEGISLATURA 
Marco Del Prete, titular de la SEDESU, asistió al inicio de los trabajos de la Comisión de Desarrollo Económico y 
Comercio de la LX Legislatura del estado; misma que es presidida por el diputado Armando Sinecio. Ahí se 
comprometió a trabajar de la mano en beneficio de las y los queretanos. “Juntos vamos a salir adelante, trabajando 
de manera coordinada el Poder Ejecutivo con el Poder Legislativo, es como vamos a llevar a Querétaro al siguiente 
nivel”, manifestó. (N 4, AM 21, ELQNO) 
 
LEGISLATURA IMPULSARÁ EL DESARROLLO INDUSTRIAL, COMERCIO, FOMENTO DE INVERSIONES 
PRODUCTIVAS Y DE ECONOMÍA SOLIDARIA 
El día de hoy se instaló y llevó a cabo la primera sesión de la Comisión de Desarrollo Económico y Comercio de la 
LX Legislatura del Estado de Querétaro. La Comisión de Desarrollo Económico y Comercio privilegiará “en todo 
momento los temas concernientes al desarrollo industrial, comercio, fomento de inversiones productivas y de 
economía solidaria en el Estado de Querétaro”, aseguró su presidente, Armando Sinecio. (CI) 
 
DESCARTA ARMANDO SINECIO GOLPETEOS EN BANCADA DE MORENA EN QUERÉTARO 
El diputado en Querétaro por el Partido Morena y coordinador de esa fracción parlamentaria en la LX Legislatura 
local, Armando Sinecio descartó que haya discrepancias entre la bancada, tras los rumores de que los diputados 
Juan José Jiménez y Andrea Tovar podrían abandonar al partido en el congreso. Aseguró que se ha acercado a 
platicar con ambos legisladores, con quienes afirmó que no ha habido comentarios en relación con su presunta 
desbandada; y que la fracción de Morena está trabajando en “completa armonía”. (EUQ 3, CQRO 6, PA 5, ROQRO) 
 
QUERÉTARO PUEDE SER PUNTO DE ATRACCIÓN PARA ORGANIZACIONES DE LA SOCIEDAD CIVIL: PAUL  
OSPITAL 
En el marco del inicio de los trabajos de la Comisión de Participación Ciudadana de la 60 Legislatura, el diputado 
del PRI, Paul Ospital manifestó que, si se generan las condiciones fiscales y legales, el estado podría convertirse en 
“un lugar de excepción” y un punto de atracción para la instalación de organizaciones de la sociedad civil. (N 4, 
CQRO 7) 
 
COMPROMETE PAUL OSPITAL LEGISLATURA DE RESULTADOS 
Por Dolores Martínez 
Luego de una reunión con diputados federales del PRI, encabezados por el coordinador, Rubén Moreira, los 
legisladores se comprometieron a apoyar desde su cargo, a los municipios de Amealco de Bonfil y Colón; así lo dio 
a conocer el diputado local, Paul Ospital. Lo anterior, al precisar que siempre hay situaciones que deben atenderse 
de manera prioritaria y que, si se mantiene la coordinación, podrán canalizar las necesidades para crear iniciativa, 
sobre todo con los grupos vulnerables. (ESSJR 7R) 
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ADVIERTE SONIA ROCHA QUE LA MISCELÁNEA FISCAL “VIENE PEOR” QUE EN AÑOS ANTERIORES 
La diputada queretana, por el PAN, Sonia Rocha afirmó que la Miscelánea Fiscal propuesta por la SHCP para 2022 
“viene peor” que las anteriores. “Se dice que es el año en que un gobierno va a tener más dinero, pero a costa de los 
más pobres, de no poder trascender en el futuro, se sigue pensando en el pasado, energías más caras, energías 
sucias”, manifestó. (ADN) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
INVIERTE SIG MIL 600 MDP EN PRIMERA PLANTA EN QUERÉTARO 
El gobernador Mauricio Kuri encabezó la colocación de la primera piedra de la nueva planta de producción de la 
empresa SIG, que tendrá una inversión superior a los mil 600 millones de pesos y la generación de más de 200 
empleos directos en el ramo de los envases multicapa, dentro del sector alimenticio. (...) Marco Del Prete, titular de 
la SEDESU,  informó que el sector alimenticio brinda empleo a más de 22 mil personas y este año, al mes de julio, 
ha producido más de 30 mil 374 millones de pesos, siendo el tercero que más aporta al total de valor de 
producción manufacturera en el estado. (DQ 4, EUQ 1 y 6, CQRO 1 y 4, AM 8, PI, ADN, CI, RQNXN, ROQRO) 
 
UNIDAD EN TORNO A LA DISCUSIÓN DEL PEF 2022, PIDE MKG 
Luego de tres días de la discusión del Paquete Económico 2022 en San Lázaro y ante “jalones y empujones” entre el 
partido en el poder y la oposición; el gobernador MKG llamó a los legisladores a privilegiar la unidad y dejar de 
lado la polarización. Este lunes 18 de octubre se abrió la discusión en la Cámara de Diputados federal de la Ley 
Federal de Derechos, Ley Federal de Ingresos y la Miscelánea Fiscal en la que se establecieron 511 reservas, 
mismas que deberán desahogarse para que turnen el proyecto al Senado de la República. (N 2) 
 
EL CORREGIDORA SEGUIRÁ SIENDO DEL ESTADO 
El Estadio Corregidora continuará como propiedad del gobierno del estado en el actual sexenio, afirmó el 
gobernador Mauricio Kuri, anteriormente algunos dueños que pasaron por el equipo habían intentado comprar el 
inmueble. “Creo que todavía se puede sacar más eficiencia del estadio, yo creo que el estado tiene que ser 
propietario”, subrayó. (DQ 31D, ESSJR 26D) 
 
TRABAJA CONTRALORÍA ESTATAL POR UN QUERÉTARO SANO EN TRANSPARENCIA Y RENDICIÓN DE 
CUENTAS 
Durante la entrega de designaciones a los Despachos de Auditoría Externa (DAE), que iniciarán con los trabajos 
para dar fe pública sobre la certeza y validez de los estados financieros del Poder Ejecutivo y las Entidades 
Paraestatales, Oscar García, secretario de Contraloría aseveró que se trabaja por un Querétaro sano en 
transparencia y rendición de cuentas. “No nos tiembla la mano al sancionar, tenemos el compromiso de fortalecer 
las instituciones y políticas públicas con eficiencia y transparencia para llevar a nuestro estado a otro nivel”, 
aseguró. (N 7, AM 21, ADN, IN, ELQNO)  
 
SE REÚNE MARTHA SOTO CON EXPERTO DE MÉXICO EVALÚA 
La titular de la SEDEQ, Martha Soto, se reunió con el coordinador de Anticorrupción y Evaluación de México 
Evalúa, Marco Antonio Fernández Martínez, para compartir información estadística y datos que posee este centro 
de pensamiento y análisis, con el objetivo de apoyar en los procesos de mejora en el diseño e implementación de 
políticas públicas, a nivel estatal y federal. (N 7, AM 21)  
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AMPLÍA COBAQ CLASES HÍBRIDAS 
Derivado de la estrategia para el retorno cauto, medido y gradual a las clases presenciales “Juntos en las aulas” 
impulsada por la SEDEQ, se incorporaron 1,646 estudiantes más en la modalidad de clases híbridas, en 9 planteles 
del COBAQ. Este colegio informó que se incorporaron a las clases híbridas, alumnas y alumnos de los planteles 8 
azteca, 12 Tequisquiapan y su extensión San Nicolás, 16 El Colorado en el turno vespertino, 23 Ahuacatlán de 
Guadalupe y 32 San Antonio de La Cal. (RQNXN) 
 
SE AMPLIÓ LA COBERTURA DEL PROGRAMA PENSIÓN DE ADULTOS MAYORES A PARTIR DE LOS 65 AÑOS 
DE EDAD 
La Delegada Estatal de Programas para el Desarrollo, Rocío Peniche dio a conocer información relevante respecto 
al avance en la incorporación de adultos mayores de 65 años al Programa Pensión para el Bienestar de las 
personas adultas mayores, a través de rueda de prensa en las oficinas de la Secretaría de Bienestar ubicadas en Av. 
Estadio #106, colonia Centro Sur. Detalló que la cobertura se amplió a partir de los 65 años de edad, ya que 
anteriormente se estaba cubriendo a partir de los 68 años, además de que el monto se incrementó a 3 mil 100 
pesos en julio de este año, cuando anteriormente era de 2 mil 700 pesos. (DQ 9, AM 21, EUQ 2, EQ, IN, ADN) 
 
QUERÉTARO TIENE TRES NUEVAS DELEGADAS FEDERALES 
La delegada de la Secretaría del Bienestar por Querétaro, Rocío Peniche confirmó que el gobierno federal nombró a 
las nuevas delegadas para las Secretaría de Educación, Secretaría de medio ambiente y recursos naturales 
(Semarnat) y el Instituto Nacional para la Educación de los Adultos (INEA). (AM 22, Q, RQNXN) 
 
BIENESTAR DESCARTA DESTITUCIÓN DE TITULAR DEL RAN QUERÉTARO: PENICHE 
Por Francisco Velázquez 
La destitución de Isaías Limón como titular del Registro Agrario Nacional (RAN) en la entidad queretana no está 
sobre la mesa, pues “hasta donde yo tengo entendido, no hay problema por ahí”, sostuvo la delegada de la 
Secretaría de Bienestar en el estado de Querétaro, Rocío Peniche. (CQRO 1 y 6) 
 
NO ES NECESARIO TOMAR DELEGACIONES 
Para Rocío Peniche, no hay necesidad de que los campesinos tomen las instalaciones de las delegaciones Federales 
ante la falta de atención y apoyo al gremio que han denunciado. Incluso, ofreció abrirles un espacio “Especial” para 
escuchar sus planteamientos. Sin embargo, la delegada estatal de programas para el Desarrollo de la Secretaría de 
Bienestar acotó que, si los ejidatarios quieren manifestarse o tomar instalaciones de la delegación, son libres de 
hacerlo. (PA 1 y 8) 
  

MUNICIPIOS 
 
ALCALDE DE SJR SE REÚNE CON TITULAR DE SECRETARÍA DE DESARROLLO AGROPECUARIO PARA 
FORTALECER EL CAMPO 
Al reunirse con Rosendo Anaya, titular de la SEDEA, el Presidente Municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera 
afirmó que su Gobierno pondrá Adelante el Campo Sanjuanense para fortalecer a este sector primario y a las 
familias que viven de esta actividad económica. Durante una mesa de trabajo, el Presidente Municipal y el 
funcionario Estatal, acordaron mantener una vinculación institucional para establecer acciones en beneficio del 
Sector Agropecuario. (ALQRO, LDH, AM 5, ESSJR 6)  
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RECONOCE SECRETARIO EJECUTIVO NACIONAL DE SEGURIDAD ESTRATEGIAS DEL MUNICIPIO DE 
QUERÉTARO 
El Presidente Municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava se reunió con el Secretario Ejecutivo del Sistema 
Nacional de Seguridad Pública, Leonel Cota, quien reconoció la estrategia de seguridad que se realiza en la capital, 
con programas y acciones para la prevención de delitos, y que ya se ve reflejado en la disminución en la percepción 
de inseguridad entre las y los queretanos, como lo demuestran los últimos resultados publicados en la Encuesta 
Nacional de Seguridad Pública Urbana (ENSU) del INEGI. (DQ 7, N 1 y 3, EUQ 2, PA 2, ADN, IN, LDH, ALQRO) 
 
GOBIERNO DE NAVA RETOMARÁ PROPUESTAS DEL CONSEJO TEMÁTICO DE LA MUJER 
El Presidente Municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava junto con su esposa y Presidenta del Patronato del 
Sistema Municipal DIF, Arahí Domínguez, se reunió con las integrantes del Consejo Temático de la Mujer para 
escuchar sus propuestas y ver que puedan convertirse en acciones concretas para diseñar la ciudad que queremos. 
(N 3, ADN, ELQNO)  
 
INSTALAN COMITÉ DE SELECCIÓN DE CONTRATISTAS DEL MUNICIPIO DE CORREGIDORA 
Roberto Sosa, presidente municipal de Corregidora, presidió la instalación del Comité de Selección de Contratistas 
del Municipio para el periodo 2021-2024, que tiene como objetivo el cuidado y el manejo de los recursos públicos 
en la realización de obra pública para beneficio de la ciudadanía y la selección de quienes serán los responsables 
de llevarla a cabo. (Q)  
 
DESCARTA RC ADQUIRIR DEUDA 
Reitera el alcalde Roberto Cabrera la existencia de finanzas sanas en San Juan del Río; por lo que no existe la 
posibilidad de solicitar adelanto de participaciones. El munícipe sanjuanense aseguró que se cuenta con los 
recursos suficientes para cumplir con los compromisos con los trabajadores hasta fin de año, sin embargo, se 
encuentran en el análisis de programas para continuar con la recaudación histórica del gobierno saliente. (PA 3) 
 
ESTABLECEN LAZOS DE COLABORACIÓN MUNICIPIO DE JALPAN Y CONAFE 
El Presidente Municipal de Jalpan de Serra, Efraín Muñoz Cosme aseguró que su gobierno trabajará de cerca con el 
CONAFE; para impulsar tanto a la educación básica como a la educación inicial, en favor de la población jalpense. 
(ADN) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
REGISTRO OBLIGATORIO EN RFC NO EVITA ROBO DE IDENTIDAD: AFEQ 
Por Anaid Mendoza  
El presidente de la Asociación de Fiscalistas del Estado de Querétaro (AFEQ), Carlos Bautista aseveró que la 
obligatoriedad -contemplada en la Miscelánea Fiscal para 2022- de que las personas mayores de 18 años tengan 
que darse de alta en el RFC provocará un engrosamiento en el padrón del SAT y aun así no se garantiza que no 
haya robo de identidad. (CQRO 5) 
 
DE LA 4T SE PUEDE ESPERAR LO QUE SEA: FP 
Para el vocero del Frente por Querétaro y presidente de la Unión de Organizaciones del Campo del Estado de 
Querétaro, Francisco Perrusquía, del Gobierno de la República que encabeza el presidente López Obrador, se 
puede esperar cualquier cosa. Acusó que la presencia del gobierno Federal en el campo queretano es 
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prácticamente nula. (...) Dijo a Plaza de Armas que el sector primario está en el abandono “Algo para estimular al 
sector productivo, al pequeño empresario que tanto lo necesita. Impulso a los productores, no hay absolutamente 
nada. (PA 8) 
 
CONVOCAN A MARCHA CONTRA MATRIMONIOS IGUALITARIOS 
La Asociación de Abogados, la Dimensión de Laicos, el Frente Nacional por la Familia, el colectivo Iniciativa 
Ciudadana e instituciones de la sociedad civil exigieron a través de una rueda de prensa, que el gobernador, 
Mauricio Kuri rechace publicar la iniciativa de ley de la legalización de los matrimonios entre personas del mismo 
sexo. Diversos integrantes de estos colectivos dieron lectura a una carta que harían llegar al mandatario estatal, 
explicando los motivos por los cuales no aceptan esta medida; entre ellos, argumentando que no hubo consulta 
sobre el tema, y que se perderán los principios en el núcleo familiar. (DQ 9, PA 1 y 5) 
 
SE MANIFIESTAN TELEFONISTAS EN PLAZA DE ARMAS 
Trabajadores del Sindicato de Telefonistas de la República Mexicana se manifestaron en Plaza de Armas y a las 
afueras de Palacio de Gobierno, para denunciar supuestas violaciones al contrato colectivo de trabajo y el 
incumplimiento de la empresa en la cobertura de vacantes. Los inconformes, entre ellos empleados activos y 
jubilados, denunciaron que desde el año 2017, sus necesidades no han sido escuchadas ni solucionadas. (N 5, ADN) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q - PRECIOS 
Por Adán Olvera 
Algo no anda bien y no cuadra con la promesa de bajar el precio de los combustibles en nuestro país. El entonces 
candidato presidencial Andrés Manuel López Obrador prometía en aquellos días de intensa precampaña 
presidencial y posteriormente en la campaña electoral que los precios de los combustibles bajarían y después 
matizó ya en el gobierno que solamente no subirían. Obvio que es un tema complicado en el que es difícil bajar y 
controlar el precio de los combustibles cuando no somos productores de gasolinas y de gas; somos productores de 
petróleo, pero no lo refinamos y tenemos que depender las importaciones. La gasolina conocida como magna 
ronda en los 20 pesos por litro, mientras que la premium supera los 22 pesos y el diésel anda en 21.73; los 
combustibles difícilmente bajarán de precio y lo único que podría suceder es que no aumenten de manera 
exponencial, pero tampoco es algo seguro. En la miscelánea fiscal del año en curso el total de impuestos que el 
consumidor paga por litro de gasolina es de 7.5 pesos por litro de "la verde", 7.1 pesos por litro "de la roja" y 8 
pesos por litro para el diésel aproximadamente. El gobierno podría bajar el precio de los combustibles quitando 
estos impuestos, pero es algo que no sucederá, porque ningún gobierno se daría un “balazo en el pie” incluyendo a 
este que tanto quiere y protege al pueblo. Seguiremos pagando precios alto por producción, transportación e 
impuestos en gasolinas, todavía no hay quien logre bajar los precios y sucederá hasta que los vehículos de motor 
sean obsoletos. DE REBOTE. Luis Nava sigue cumpliendo con su promesa de trabajar por la paz en el municipio 
capitalino; se habla de cosas intangibles pero hay programas como “Tejiendo Comunidades” y la Asociación 
“Nacidos Para Triunfar”, nacen con el fin de generar un ambiente de armonía a través de la creación de 
oportunidades para que los jóvenes; así se comienza con la prevención del delito y el Presidente Municipal de 
Querétaro lo sabe, por lo pronto en la última Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana se vio reflejado una 
reducción en la percepción de inseguridad. (DQ) 
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EL TEATRO DE LA REPÚBLICA  
PRIMER ACTO. GOBERNAR O VENDERSE. En pasadas colaboraciones publicadas en este mismo espacio hemos 
insistido en la conveniencia de que las alianzas electorales evolucionen en coaliciones de gobierno. Y no es que 
hayamos descubierto el hilo negro o el agua tibia, este es un añejo reclamo que desde el año 2000 han venido 
haciendo destacados analistas y académicos. Evidentemente la clase política ha hecho oídos sordos durante más de 
dos décadas. ¿Por qué? Simple. En la política mexicana hay dos negocios: gobernar y venderse a quien gobierna. 
Los acuerdos de gobierno impedirían o, cuando menos, complicarían lo segundo. Por ello, en la legislación 
mexicana solamente se contemplan las alianzas electorales, que ya han acreditado ser más bien electoreras, como 
una figura en la que distintas fuerzas partidarias postulan a un candidato común. Se trata de verdaderos ejercicios 
de suma de votos cuyas contraprestaciones se limitan a los espacios congresionales. SEGUNDO ACTO. PROMESA 
VS CORRESPONSABILIDAD. Se ha perdido de vista que las elecciones son un medio y no un fin. Que la democracia 
comienza en los procesos electorales pero se consuma con gobiernos eficaces. En otras palabras, y como también 
aquí hemos señalado, las elecciones son un mecanismo para integrar gobiernos; y no los gobiernos uno para ganar 
elecciones. Como está sucediendo. En este sentido, es absurdo que quienes se coaligan para hacer una oferta 
política solamente estén obligados a sostenerla a manera de promesa y no a cumplirla como corresponsables del 
gobierno. Además, estos maridajes son productos de la necesidad y la ambición política que lastiman la 
congruencia ideológica que por mandato constitucional se supone enarbolan los partidos políticos. TERCER ACTO. 
AVANCE MÁS NO PANACEA. En las actuales condiciones las alianzas nacen y se mueren con los procesos 
electorales. De ahí que, efectivamente, haga falta establecer un mecanismo para que dichas ofertas comunes 
hechas en campaña trasciendan de la lucha por el poder a su ejercicio si es que el sufragio popular favorece a la 
susodicha oferta aliancista. No obstante, el hecho que se regule en el orden jurídico mexicano la figura de los 
“acuerdos de gobierno” no es garantía de su éxito. Existen naciones donde se encuentran perfectamente 
establecidos y normados, sin embargo, su éxito siempre ha dependido de las cuestiones políticas, sociales, 
económicas e, incluso, culturales, que se presentan durante la vida de la alianza en los contextos interno e 
internacional. Y también se han visto viscerales divorcios políticos de alto costo social para la población. TRAS 
BAMBALINAS. EL COLMILLO DE BARTLETT. La estrategia de Manuel Bartlett parece estar funcionando. Al 
haberse presentado una iniciativa absolutamente restrictiva en materia de autogeneración y venta de excedentes 
de energía eléctrica, se provocaron airadas reacciones del sector privado, pero también se les aflojó, pues es 
manifiesta su voluntad para aceptar lo que sea siempre que se matice lo presentado. Y seguramente así será. De 
que Don Manuel tiene colmillo lo tiene. (DQ) 
 
CUARTO DE GUERRA 
2024. Juan Carlos Espinosa Larracochea parece destinado a dar un salto cuántico, de director de la Aduana de 
Querétaro a delegado federal del Bienestar, cargo que alguna vez fue llamado de “súper delegado”, como parte del 
relanzamiento que tendría en los próximos meses el hoy muy apagado Santiago Nieto Castillo. Un “santiaguista” 
por una “gilbertista”. RÍOS. Las aguas siguen siendo el terror de San Juan del Río, pero hora de otra forma: 
aumentan de manera acelerada las fugas en el primer cuadro de la ciudad, calles como Ayuntamiento y Rayón, así 
como el fraccionamiento Las Rosas en días recientes han visto nacer de las tuberías auténticos ríos. AUSENTE. Y al 
igual que con las lluvias, al nuevo alcalde Roberto Cabrera Valencia lo volvieron a rebasar la realidad y ese 
gabinete que le armó Agustín Dorantes y que nomás no le hace caso. La reacción de la Junta de Agua Potable y 
Alcantarillado es lenta, pues los reportes son atendidos varios días después, con excepción de cuando hay riesgo de 
que alguien se queje con el gobernador en sus frecuentes visitas; en ese caso, lo atienden de inmediato. (DQ) 
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ASTERISCOS 
CAPTURAN APODERADO DE INTERJET EN ZIBATÁ. Luis Alejandro Beristain fue capturado en la zona 
residencial de Zibatá en el municipio de El Marqués. Es acusado de participar en el delito de defraudación fiscal 
equiparada. La FGR cuenta con otras ordenes de aprehensión contra socios de la empresa. NUEVAS DELEGADAS 
FEDERALES EN QUERÉTARO. Beatriz Robles, exdiputada federal por Morena, fue nombrada delegada de la 
Secretaria de Educación en Querétaro, mientras que Paloma Arce encabezará la Secretaria de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales en Querétaro. Los nombramientos fueron confirmados por la delegada de la Secretaria del 
Bienestar, Rocío Peniche. EN PROCESO, PAGO DE INDEMNIZACIÓN POR SOCAVÓN. La Secretaria de Desarrollo 
Urbano y Obras Publicas solicitó a la Secretaria de Finanzas liberar alrededor de 2 millones 200 mil pesos, para 
indemnizar a la familia de la persona que falleció́ a causa de un socavón en 2017 sobre Paseo de la Republica. 
Durante cuatro años de litigio se llevó́ a cabo la resolución judicial. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
ROBERTO SOSA RECIBE SU SEGUNDA VACUNA CONTRA EL COVID. El alcalde de Corregidora, Roberto Sosa 
Pichardo, quien es muy activo en Tik Tok, nos cuentan, ya dejó atrás los malos días que tuvo hace un año cuando se 
contagió de Covid-19. Ahora, nos cuentan, aprovechó la interacción que tiene con los habitantes de aquella 
demarcación para dar a conocer que ayer se aplicó su segunda dosis de la vacuna contra este letal virus, que ya 
dejó en este municipio un total de 6 mil 035 contagios acumulados en lo que va de la pandemia. Sosa se encuentra 
en el grupo de quienes tienen una edad que va de 30 a 39 años, pero todo parece, nos cuentan, que ya está cerca de 
arribar al cuarto piso. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
SE REÚNE NAVA CON EL SECRETARIO EJECUTIVO DEL SISTEMA NACIONAL DE SEGURIDAD PÚBLICA. Que el 
presidente municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava, se reunió con el secretario ejecutivo del Sistema Nacional 
de Seguridad Pública (SESNSP), Leonel Cota Montaño, “quien reconoció la estrategia de seguridad que se realiza en 
la capital, con programas y acciones para la prevención de delitos, y que ya se ve reflejado en la disminución en la 
percepción de inseguridad entre las y los queretanos, como lo demuestran los últimos resultados publicados en la 
Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana (ENSU) del Inegi”. Así lo informó su área de comunicación social 
en un comunicado en el que agregó que el alcalde expuso el trabajo que se lleva a cabo en la capital queretana para 
capacitar y profesionalizar a los policías municipales, y aprovechó la ocasión “para explorar la posibilidad de que el 
municipio de Querétaro, junto con otros municipios que estén cumpliendo con sus planes en materia de seguridad, 
puedan acceder a algún recurso adicional o apoyo por parte de la federación para el fortalecimiento de su 
seguridad pública”. INSTALAN EN CORREGIDORA COMITÉ DE SELECCIÓN DE CONTRATISTAS DEL 
MUNICIPIO. Que Roberto Sosa Pichardo, presidente municipal de Corregidora, encabezó la instalación del Comité 
de Selección de Contratistas del municipio para el periodo 2021-2024, cuyo objetivo es cuidar el manejo de los 
recursos públicos en la realización de obra pública y analizar quiénes serán los responsables de llevarla a cabo. 
“Es de vital importancia para esta administración garantizar a la ciudadanía que los procesos de adjudicación de 
obra pública se realizarán en un esquema de transparencia y sana competencia para garantizar un gasto razonable, 
con precios justos y competitivos propios de la materia”, subrayó el alcalde. Entre los objetivos del comité están el 
considerar a los gremios en la adjudicación de obras públicas y servicios, que las personas físicas o morales 
seleccionadas estén agremiadas a los colegios, cámaras y asociaciones del estado de Querétaro, o sean miembros 
de la sociedad civil que tengan capacidad técnica, financiera y la experiencia necesaria. SE REÚNE SECRETARIA 
DE EDUCACIÓN CON EXPERTO DE MÉXICO EVALÚA. Que la secretaria de Educación, Martha Elena Soto, sostuvo 
un encuentro con el coordinador de Anticorrupción y Evaluación de México Evalúa, Marco Antonio Fernández 
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Martínez, para cruzar información educativa con este organismo que tiene el estado, con el fin de detectar áreas de 
oportunidad. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO / ZONA PET FRIENDLY DEL ESTADIO CORREGIDORA 
EL MUNICIPIO DE QUERÉTARO presidido por Luis Nava apoya la estancia de mascotas en la muy innovadora Zona 
Pet Friendly del Estadio Corregidora, a través de su Dirección de Protección, Cuidado y Control Animal, para 
supervisar el bienestar de los perritos en los dos palcos abiertos desde el partido del martes pasado con capacidad 
para 32 espectadores y 16 mascotas. Igualmente se contempla instalar un módulo de adopción para que un mayor 
número de animales rescatados puedan tener nuevo hogar. Muy bueno. (PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS / ELIGEN A OFIR COMO VICE EN LA FECAPEQ 
Por Juan Antonio del Agua  
Hay beneplácito en el foro queretano por la elección del licenciado y maestro OFIR ARAGÓN NIEVES, dirigente de 
los abogados, como vicepresidente de la Federación de Colegios y Asociaciones de Profesionistas del Estado de 
Querétaro FECAPEQ presidida por Viridiana Nava RODRÍGUEZ que a su vez relevó a ZASHA LEZAMA LOMELÍ. 
Automáticamente OFIR será el siguiente líder. Agua queretana, la más sana. (PA 1) 
 
PULSO - EL “QUERÉTARO DE ARRIBA” 
Por Andrés González 
Acá, en el Querétaro de arriba, donde no solo pega el frío y la pobreza, uno de los mayores problemas es la 
desintegración familiar, la social. Hace algunos años, cuando comenzara el siglo, estas colonias estaban en 
formación. Tomaba forma la populosa Colonia Menchaca, pero ya comenzaban a formarse otros asentamientos ahí, 
pegaditos a este. Y les llamaron “Menchaca II Y Menchaca III. Y estas – y otras 10, al menos – son las que forman el 
Querétaro de arriba. Y ahí comenzaba a las familias de reciente llegada, a faltarles todo. O casi todo. Servicios 
primarios como el agua, drenaje y la energía eléctrica. Las calles no estaban urbanizadas. Tierra, polvo y pobreza, 
se mezclaban. Por estas condiciones de difícil acceso, a la par de las de inseguridad, hasta las patrullas se negaban a 
entrar. El problema ya estaba ahí. Y los gobiernos municipales parecían sacarles vuelta. En un principio les 
llamaban “Chavos banda”, cuyas edades oscilaba entre los 14 y menos de los 30 años de edad.  Junto a las 
“Menchaca I,II y III, se formaban – y en cuestión de solo unos cuantos años – nuevos asentamientos, que por lo 
general eran irregulares. Así se formó la colonia “5 Halcones”,  la llamada “Mujeres Independientes”, la Real España 
y hasta Los Pinos, ésta ya en San José El Alto, que le hace honor a su nombre. En estos grupos de colonias, era fácil 
la formación de grupos de chavos en pandilla. ¿Sus nombres? Se desconocen, porque entre ellos solo se llaman por 
apodos, como “El Jefe”, “El Chale” o “El Palancas” por solo citar algunos. Forman grupos que van desde los cinco 
muchachos, hasta los15 o 20 que comienzan a juntarse por las tardes y se dispersan ya muy entrada la noche. 
Estos chavos por lo regular se sienten relegados o incomprendidos por sus familias. Había que entrarle a este muy 
grave problema social. Y es que desde el gobierno municipal se planeó el cómo atenuar o de plano erradicar el 
problema. Y se le puso un nombre que desde el inicio – a los chavos – les llamó la atención.” # Acuerdo de Barrio”.  
Y se analizó el cómo llegarles a todos estos grupos, casi todos con algunas inquietudes propias de su edad. Algunos 
pedían alguna cancha de “uruguayito” o de básquet, pistas para patinar, pero otros, con vena para la música, 
solicitaron el apoyo de un estudio de grabación. Lo que buscaba la administración que en el municipio encabeza el 
alcalde Luis Nava, comenzaba a permear. Pero era necesario que fuera el propio presidente municipal el que 
hiciera acto de presencia para que “los chavos” se la creyeran. Y comenzaron las reuniones, en los pocos parques 
que tenían, en plena calle, en las esquinas donde tenían sus casas. Sin formalismos y sin casi ayudantía, es que 
llegaba Luis Nava y se sentaba, sin mayores protocolos, con los muchachos. Les preguntaba sus nombres. O sus 
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apodos. Y esta administración – compromiso de campaña – les comenzó a responder, a apoyar, para canalizar por 
el buen camino todas sus inquietudes de juventud. Así, ahora, ya están cumpliendo sus anhelos y ven que lo que 
una vez soñaron, se está haciendo realidad. Es la “Visión de Familia” la que quería Luis Nava prendiera en estos 
grupos con una mirada de cercanía, en donde todos se saluden, pero también se auto protejan. El acuerdo pronto 
se generalizó y las buenas nuevas volaron hacia otras colonias. Los mismos chavos pedían a las autoridades 
municipales, “acciones como las que tienen en las Menchacas”. Lo primeros resultados fue el sensible bajón en la 
inseguridad. “Ellos mismos nos dicen ahora que vuelven a ser hermanos” señaló uno de los funcionarios 
municipales que trabajó en esto. “Y es que a nosotros – dijeron los chavos – nos gusta que nos tomen en cuenta, 
que nos apoyen y que nos den la oportunidad de crecer y de convivir”. Y en uno de los estudios para grabar que les 
prometió el municipio, lo que más les convenció a los jóvenes es que hasta el propio presidente municipal Luis 
Nava, les ayudaba a grabar. Y su música, compuesta por ellos mismo al ritmo de reguetón, la encuentran de manera 
digital en Spotify. Las barreras generacionales casi han desaparecido y el trato con el propio gobierno, ahora lo ven 
de otra forma. Falta desde luego mucho por hacer, pero por lo pronto, “vamos a seguir jalando”,  se les oye decir. 
(CI) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
CAR HERRERA. Car Herrera de Kuri ha tenido un arranque vertiginoso y se le ve trabajando a favor de la gente 
más desprotegida, lo mismo en campo que en trabajo administrativo, como la creación de la Fundación Nación 
Mujer, Abogadas y Asociados A.C; para proteger a mujeres y menores maltratados y en situación de vulnerabilidad. 
(N 1)  
 
HISTORIAS QUE CAMBIARÁN  
Les decimos los chavos, quizá porque era la moneda más barata, los vemos y dan miedo, piercings, tatuajes, 
perforaciones, gorras o la cabeza cubierta. Tienen un lenguaje propio, un lenguaje de señas también, tal vez 
reminiscencia de la Mara Salvatrucha, pero ellos, los que están en las clicas de la ciudad como la de las calles de 
Querétaro y Guerrero, en San José el Alto, en la colonia Villas de San José, no. ¿Por qué se defienden? ¿Por qué se 
cierran?, pues porque por generaciones el barrio ha sido postergado, temido, anatemizado. Sin embargo, esta 
historia tiene que desaparecer, merecen respeto y con el programa municipal, implementado por el alcalde Luis 
Nava y su esposa y presidenta del DIF, Arahí Domínguez: “Acuerdo por el Barrio”, hay un acercamiento y éste 
está dando buenos resultados. De estos jóvenes que estaban postergados, algunos son artistas, estudiantes de 
Bellas Artes de la UAQ, otros raperos, algunos tienen sus estudios truncos y mediante este programa mediante el 
cual, han logrado grabar su material discográfico, tener muros y material para sus piezas. Estos murales, 
desgraciadamente serán efímeros, porque las paredes del barrio no cuentan con ninguna preparación, así que 
tanto la pintura, como la simbología se perderán por las condiciones climatológicas. El programa municipal y la 
coordinación donde Adriana Bouchot es un pilar está mostrando grandes filones de oportunidad, la 
regularización escolar, las artes y oficios, además de su especialidad, pero sobre todo romper con esa brecha 
indeseable de no respetar a la gente por su aspecto, ser inclusivos en la salud y tantas cosas más que se encuentran 
en un barrio como este, donde los mismos jóvenes han agarrado a los rateros para entregarlos a la policía, con el 
reconocimiento de los vecinos ahora la gente Presta sus muros y los demás grupos los respetan, no los grafitean. 
(...) (N)  
 
EDITORIAL / EL CENTRO HISTÓRICO 
El primer cuadro de la capital queretana es un crisol de actividades, colores, arquitecturas y personas. La historia y 
su infraestructura detallan el andar de un Querétaro que se ha ido transformando ante la modernidad y la 
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industrialización pujante del desarrollo económico. No obstante, existe gran preocupación en torno a las 
condiciones de la estructura de diversos espacios. En este caso, el conteo que realiza el Observatorio Ciudadano de 
Movilidad sobre las deformaciones en la superficie de las calles del Centro Histórico devela la necesidad de poner a 
discusión la peatonalización en este primer cuadro de Querétaro. Durante las campañas electorales hubo 
propuestas de algunos candidatos sobre este tema. No obstante, la actividad económica es el principal factor que 
estaría en contra de la peatonalización, pues la accesibilidad sería un cuestionamiento hacia las autoridades. En 
este sentido, en esta edición le llevamos a usted un panorama sobre este tema que sin duda dará mucho de qué 
hablar tomando en consideración que, además de los sectores empresariales, entran en el asunto las autoridades 
municipales, el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) y los vecinos del Centro Histórico, quienes 
querrán tener propuestas sustentables y adecuadas para su tránsito cotidiano. Asimismo, en nuestra edición le 
llevamos la historia de Doña Josefina, una mujer de 93 años que obtuvo su título de licenciatura y demuestra que 
no hay edad para seguir aprendiendo. Manténgase al tanto de los canales de WhatsApp y Telegram, donde le 
llevamos a usted todo el acontecer local, nacional e internacional. Disfrute la lectura. (AM) 
 
TABLERO 
Por Sergio A Venegas Alarcón 
CAE BERISTAIN, DE INTERJET, EN ZIBATÁ. Zibatá. Como lo imposible, posible, se anunciaba ese espléndido 
reducto ecológico ideado por el inolvidable y creativo José Olezcovsky, algo así como el paraíso de las biznagas, 
cactácea en extinción, cuyo proyecto mostró hace años a este columnista junto con su ángel de la guarda, el 
director general de Supraterra, Miguel Ángel Vega Cabrera, quien recibió -junto con el entonces alcalde de El 
Marqués, Mario Calzada Mercado, el International Property Awards 2016, en Londres Inglaterra, “por su alto 
estándar de calidad y cuidado ambiental, como ejemplo para América Latina y el mundo”. Centenares de familias 
se han asentado en ese gran desarrollo inmobiliario que en meses recientes saltó a las noticias nacionales e 
internacionales por un incidente entre golfistas ebrios uniformados de rosa del que hubo no solamente videos, 
sino abundantes memes. Publicidad gratuita que creo no afectó al fraccionamiento ubicado en el municipio de El 
Marqués, sino todo lo contrario. Viene esto a cuento porque ayer, oootra vez, saltó el nombre de Zibatá en la 
información, a propósito de la aprehensión del apoderado legal de Interjet, Luis Alejandro Beristain Mercado, al 
que se acusa por el delito de defraudación fiscal equiparada por casi 12 millones de pesos, caso vinculado al del 
vicepresidente de la empresa, Miguel Alemán Magnani, por más de 66 millones. La captura habría ocurrido el 
sábado anterior a eso de las 18:00 horas de acuerdo con informantes de la Fiscalía General de la República “en el 
fraccionamiento Zibatá, que se localiza en la comunidad de El Refugio, municipio de El Marqués, Querétaro. Al 
imputado Luis Alejandro Beristain Mercado se le impuso la medida cautelar de prisión preventiva justificada, paso 
previo a la vinculación a proceso. Será hasta mañana viernes -porque el acusado pidió la duplicidad del término 
legal para definir su situación jurídica, cuando el juez de control Ganther Alejandro Villar Ceballos determine si lo 
vincula o no a proceso. Su defensa alega que Beristain fue director de finanzas de Interjet hasta 2016 y director de 
administración hasta septiembre de 2017, pero que la empresa no cambió la firma FIEL. Que los únicos 
responsables del presunto fraude fiscal son Miguel Alemán Magnani y Alejandro del Valle, que es están tratando de 
lavar las manos, según declaraciones al periódico Reforma. Por cierto, de la aprehensión realizada por cuerpos de 
élite de la Ciudad de México -y como ha sido costumbres en otras acciones contra el crimen organizado- no fueron 
informadas las autoridades locales y ni siquiera en las representaciones vinculadas con las policías federales y la 
persecución de los delincuentes de cuello blanco. Con golfistas peleoneros y detenidos famosos, Zibatá es de 
primera. Y es Querétaro. -BLANCAS Y NEGRAS- Ya. En el Tablero del 1 de octubre, al informarle sobre el 
nombramiento de Paloma Arce Islas al frente de las oficinas de Semarnat en Querétaro, le adelanté igualmente 
“que en la representación de la Secretaría de Educación Pública quedará la ex diputada federal Beatriz Robles 
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Gutiérrez, también de Morena. Ya fue aprobada”. En efecto. La noche del martes pasado la propia exlegisladora 
informó que representará a la SEP en el estado “para mejorar y profesionalizar su admirable labor, la cual es un 
pilar fundamental en la construcción de un país con bienestar”. Y ayer mismo la súper delegada Rocío Peniche 
confirmó el dato en una conferencia de prensa sobre la ampliación de los adultos mayores beneficiados con apoyos 
a través de la Secretaría de Bienestar y de paso anunció a Marisol Cruz como responsable del Instituto Nacional de 
Educación para los Adultos (INEA). En la promoción de Beatriz Robles Gutiérrez, como en los casos de los 
representantes de la Secretaría de Relaciones Exteriores, Erika Pérez Cepeda; la de Medio Ambiente, Paloma Arce 
Islas; la Aduana Interior, Juan Carlos Larracoechea y Jorge Lomelí Noriega en la Secretaría de Economía, entre 
otros, se advierte la mano del sanjuanense Santiago Nieto Castillo, titular de la Unidad de Inteligencia Financiera. 
Nada que sorprenda. El queretano es el servidor público más cercano a Andrés Manuel López Obrador desde su 
campaña política y hombre clave en la lucha contra la corrupción, bandera principal de la Cuarta Transformación. 
Santiago Nieto Castillo, como se le presentó aquí hace ocho días, aparece en quinto lugar entre los 10 personajes 
mejor posicionados en la opinión pública, de acuerdo con la encuesta de México Elige, después del presidente y su 
esposa Beatriz Gutiérrez Müller, la secretaria de Economía Tatiana Clouthier Carrillo y el canciller Marcelo Ebrad 
Casaubón. Está en la vitrina. -JUGADA TRAS JUGADA- Dura. La rectora de la UAQ, Teresa García Gasca, acusó a 
Conacyt de violar los derechos de autor, al incluir en sus convocatorias una cláusula reclamando la propiedad 
intelectual de los productos de investigación relacionados con los proyectos que decide asistir con recursos. Así se 
lo hizo saber a la directora María Elena Álvarez Buylla, según nota publicada ayer en el periódico Reforma. La jefa 
de la máxima casa de estudios de Querétaro no señaló caso específico, pero el autor de esta columna recuerda el 
caso reciente de la vacuna anticovid que está trabajándose desde el año pasado y que ha tenido un apoyo de poco 
más de tres millones de pesos y -que con financiamiento privado- va a costar decenas de millones. Se pasan. O 
como dice Leah: No manchen. Los que de plano andan norteados son los de la dirigencia estatal de Morena y el 
coordinador de su bancada en la 60 Legislatura, porque niegan la fractura ocasionada por los disidentes Juan José 
Jiménez Yáñez y Laura Andrea Tovar Saavedra, que ya huelen a leña de otro hogar. -JUGADA FINAL- Manchados. 
A los del Conacyt que no solamente andan queriendo meter a la cárcel a los científicos, sino que no apoyan los 
proyectos de investigación y ahora se quieren quedar con los derechos de autor de los productos, un abusivo. 
¡JAQUE MATE! (PA 4) 
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